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滨州日报/滨州网讯（记者 刘清
春 张丹 实习生 韩学玮 孟卓凡 通讯
员 罗春婷 报道）2月15日，2019年“中
国·胡集灯节书会”正式开幕。今年的
书会上，不仅有中国曲协、山东曲协的
曲艺名家强势“加盟”，还有大江南北
不少曲种首次亮相胡集，另外还有胡
集、无棣、博兴的曲艺娃娃们擂台赛上
展风采。2 月 16 日，正月十二正节当
天，各路艺人在各小舞台的演出时间
明显拉长。

据悉，今年的胡集书会，有内蒙
古、江西、山西、贵州、河北、山东、天津
等地的 300 余名艺人前来献艺，集中
展示京韵大鼓、陕西快书、山东快书、
山东琴书、单弦、梅花大鼓、西河大鼓
等32个曲艺曲种。

中国曲协“送欢笑到基
层走进胡集”活动助力书会，
名家云集、星光熠熠

本届书会，因为有中国曲协“送欢
笑到基层走进胡集”活动的助力，可谓
名家云集、星光熠熠，如中国曲协副主
席籍薇、种玉杰携代表作隆重亮相。
舞台上，既有骆玉笙徒弟刘春爱、山东
曲协副主席阴军、中国曲艺牡丹奖获
得者闫磊等曲艺名家带来的经典名
段，更有全国快板书大赛金奖获得者
王心天等顶尖青年人才的新人新作。

本届书会，献上开场节目的闫磊
刚四十出头，却已从艺 30 年，已是全
国单弦领域屈指可数的才俊。2016
年，在巴黎中国曲艺节，她将惟一的金
奖收入囊中。而西安青曲社青年曲艺
演员纪鸣亮只有 26 岁，却很有实力。
他曾在第六届北京快板邀请赛上获金
奖。要知道，一个西安演员在快板书
大本营北京能夺魁，很不容易。2018
年，他又获得第十届曲艺牡丹奖新人
奖，让青曲社班主苗阜很是兴奋。

而压轴登场的刘春爱是首届牡丹
奖获得者、第八届中国金唱片获得者，
她为胡集带来了其师骆玉笙的代表作

《俞伯牙摔琴》，激情饱满、清正大气，
让人回味无穷。刘春爱 11 岁考入天
津市曲艺团少年训练队，后被骆玉笙
看中，随骆学习。二十世纪七十年代
中至八十年代初，她与骆玉笙合作的
双人京韵大鼓大受欢迎，代表曲目有

《缅怀周总理》、《韩英见娘》等。经过
50多年的艺术实践，刘春爱在艺术上

日臻完善、
成熟，不仅
很好地继承
了骆派京韵大鼓的神韵，同时不断探
索，使其演唱以情带声、情真意切、声
情并茂、激情饱满，魅力独特。

小书场展演，面对面打
擂，节目精彩纷呈，艺人们相
较往年演出时间普遍拉长

当天，同时进行的小书场展演同
样精彩，面对面打擂，“平地抠饼、对面
拿贼”，竞争激烈高潮迭起。寒风里，
艺人们撸胳膊挽袖子，脱下棉衣、羽绒
服，踩着高跟鞋，张开身上的每一个汗
毛孔，将最精华的表演献给观众。

特别值得注意的是，今年正月十
二的小书场演出时间格外长。往年，
一般到中午十一点半就散场了，但今
年一直到十二点还有艺人继续兴奋地
演出。往年正月十二下午，艺人们或
是下村或是休息，但今年有不少艺人
一直在小书场舞台上坚持唱，直到下
午五点钟才收摊回家。台下最后两个
观众拼命鼓掌，台上最后一个艺人长
时间鞠躬，这画面让人温暖又感动。

江西信河道情、内蒙古
乌力格尔、二人台呱嘴等曲
种首次亮相胡集

拉开今年书会大幕的，是在胡集
镇中学举行的曲艺大联欢暨第二届

“百花齐放曲艺盛宴”。献唱，来自全
国各地的曲艺演员们表演了京韵大
鼓、梅花大鼓、西河大鼓、山东快板、山
东琴书、山东渔鼓、河南坠子、评书、快
板等曲种。尤为引人注目的，是首次
亮相胡集的曲种江西信河道情、内蒙
古乌力格尔。

与往年相比，今年的胡集书会开
通了网上报名渠道，江西艺人郑意祯
就是如此应邀而来。现场，她表演了
信河道情《子糕情》，曲风柔软细腻，别
有一番风味。郑意祯告诉记者，她和
团队来滨州时，先坐高铁到济南，然后
拼车来到胡集。到胡集后，胡集人的
热情让她既感动又激动。刚上台时，
她有点紧张，担心方言太多观众听不
懂，但看到专家与观众们都在仔细聆
听，才慢慢放松下来。在谈到南北方
曲风的比较时，她说，不同曲风各有不
同的特点，只有各种曲风相互融合，取

长补短，才会形成独特的中华曲风。
今年，大马头琴、马头琴、蒙古四

胡、蒙古鼓、潮尔这些蒙古族的特有乐
器，也出现在了胡集书会的舞台上。
其中，五个小伙子用呼麦与乌力格尔
唱腔结合演绎的《江格尔》很有吸引
力。艺人包格日勒图是在校大学生，
他告诉记者，他们首次来胡集，很兴奋
很激动，开车跑了1000多公里也没觉
得疲惫。他介绍，内蒙古曲艺分为三
类——英雄史诗、乌力格尔、好来宝。
这些曲艺在内蒙传承、传播得很好，内
蒙群众喜欢长时间地听艺人说唱史诗
和《三国演义》等故事，当地有说书厅，
曲艺艺人也经常受邀去国外演出。原
本，乌力格尔就是一个人一把琴在蒙
古包里表演，而现在年轻人对此进行
了多样的革新和改良。

此外，新亮相的曲种还有呱嘴表
演。带来呱嘴作品《王婆拜年》的贾文
强今年23岁，是大四学生。呱嘴属于
二人台，贾文强反串表演了“王婆”，头
戴假发套，身穿花衣服，语言合辙押
韵，疾缓有度，多用串话、谚语，诙谐幽
默，再加上生动的表演，引得现场掌声
不断。“呱嘴这类曲艺形式特别受到晋
陕蒙冀四省区人民的喜爱，这几天我
会再次上台表演，带来几个不同的节
目，尽量让滨州的父老乡亲看到不同
的呱嘴作品。”

许多曲艺名家也来到了书会现
场。其中，不乏有国家曲艺最高奖牡
丹奖得主籍薇、国家一级演员陈梅生
等“大牌”。籍薇告诉记者，她是第一
次来胡集，看到这里的人们对曲艺这
么热爱，她感到非常开心。

“作为中华曲艺的传承人，我有责
任来做好传承，为曲艺事业发展作贡
献。”陈梅生向记者介绍，她去年就想
来胡集看看，但当时自己正在悉尼演
出，没赶上胡集书会，今年第一次来胡
集，感觉非常不错。

新人专场比拼激烈，胡
集娃、无棣娃、博兴娃出彩擂
台赛

书会上，第六届“中国•胡集灯节
书会”擂台赛•新人专场在阵阵叫好
声、掌声中举办。现场效果之所以热
烈，有两点突出原因——一是老艺人
们万分期盼曲艺新苗有所长进，另一
个是这些孩子们的确不负众望，皆有

上佳表现。
今年这台擂台赛，小学生尤其

多。其中，胡集娃、无棣娃、博兴娃尤
为出彩，曲艺水平较往年都有很大提
升。现场，嘉宾是来自全国各地的曲
艺艺术家，他们都瞪大眼睛、伸长耳
朵，仔细关注孩子们的表现。而台下
准备阶段，指导老师们在“絮絮叨叨”
地反复嘱咐，好像比孩子们还紧张。

我们来关注一下获得一等奖的两
位小朋友：马瑞和佘令鑫。马瑞，今年
13岁，博兴人，表演的节目是快板《猪
八戒拱地》。马瑞身胖可爱，自带幽默
感，语速快、吐词清，动作表演惟妙惟
肖，娴熟地将一环扣一环的故事内容
表达了出来。“包袱都响了，节奏真
好！”有观众一边听一边评价。

“我从6岁开始学打板，快板是一
项很有趣的活动。”马瑞说。他性格开
朗、活泼热情，从小就喜欢音乐、朗诵、
主持、表演。6岁时，他受家里人影响
喜欢上了快板和山东快书。家长为了
培养孩子，经常带他四处访师学艺，让
其屡受名师指点，说唱艺术一直不断
提高。他七岁就开始登台演出，表现
越来越好。过去几年里，马瑞先后获
得《齐鲁星·中国梦》“青少年才艺大赛
的曲艺金奖”、博兴《首届梦想秀》青少
年才艺大赛“童星特别奖”，山东省首
届曲艺小品大赛一等奖。

无棣县的佘令鑫今年只有10岁，
却“来势汹汹”，他曾参加过中央电视
台《超级宝贝》节目，拿到了全国第 7
名的好成绩。他说，“我在文化馆看到
了快板这种曲艺形式，觉得很有意思，
就开始学习。我觉得学竹板书能增加
人们对快板的理解和尊重，加强大家
对传统文化的研究、传承。”

而胡集本地娃娃更是群体涌现，
水平日渐增长。赵玉瑞、桑孟、韩子
墨、王姝旋……这些“小学生艺人”在
胡集镇已经是家喻户晓的“小名人”。
自 2012 年开始，胡集镇开展了“书会
进校园”活动，聘请专业老师在全镇所
有小学开设了曲艺课。截至目前，已
经培养曲艺学生130余名。曲艺团队
发展朝气蓬勃，“书会之乡”后继有人！

正因此，在书会上，主办方不仅给
新人颁奖，还让指导教师们登台领
奖。山东省曲协主席慈建国为“2018
年度胡集书会进校园活动·特殊贡献
奖”王金升、赵桂芬两名指导教师授予
了奖杯和证书。

全国名家齐聚胡集 多个曲种首次亮相 曲艺新苗出彩擂台 小书场展演时间拉长

“中国·胡集灯节书会”呈上曲艺饕餮盛宴

南腔北调，说古论今。2 月 15
日，2019 年“中国·胡集灯节书会”
正式开幕！

本届书会内容涵括第二届胡
集书会曲艺作品有奖征集、曲艺大
联欢暨第二届“百花齐放曲艺盛
宴”、第六届“中国•胡集灯节书
会”擂台赛•新人专场、中国曲协

“送欢笑到基层走进胡集”、艺人小
书场集中说书献艺、曲艺论坛、元
宵节灯展、滨州特色美食展、民俗
展、民间文艺汇演、“胡集好人”表
彰大会、胡集书会送书下村进景
区、第四届“我眼中的胡集书会”摄
影大赛暨第三届摄影展等12项活
动。

请跟随滨州日报·滨州网记者
一起，感受胡集书会浓厚的曲艺氛
围，领略各地曲艺人的身段风采，
了解曲艺新人们的精彩展示，一起
为文化滨州建设加油助威。

2月16日，农历正月十二，2019年
“中国•胡集灯节书会”曲艺论坛举
办。各地曲协负责人、曲艺名家、大学
教授、曲艺创作人，滨州本地艺人，惠民
县文旅部门负责人、乡镇干部等齐聚一
堂，说心里话，谈过往，说发展，论传承，
观点纷呈，颇具启发性。

胡集书会是艺人的加油
站和播种机，“西河大鼓整个
曲种都要感谢胡集书会”

论坛现场，嘉宾们都提及了胡集
书会对于各地鼓书艺人的重要意义。

河北省曲协副主席袁冀民说，在
胡集书会这片文化沃土，能见识到全
国各地丰富多样的曲艺种类，胡集书
会是艺人的加油站和播种机。保定市
曲协主席刘德恩说，西河大鼓这个曲

种的艺人都要感谢胡集书会的呵护，
他十几岁时就跟妈妈来胡集说书，对
比古今感慨万千。他介绍，今年一半
多的保定曲艺演员都来了书会现场。
而滨州本地艺人白曰华，更是赶会56
年了，他曾看到某一年“只有两档子艺
人”的最低谷，对比今天的繁盛局面，
他表示意想不到，“很高兴。”

天津市曲艺团演员郝秀洁认为，
胡集书会的组织效果越来越好。她
说：“我连续来胡集四年了。胡集书会
需要大量人力、物力的策划、调配、组
织，要做好真不容易。我头一年来时，
提了很多问题，第二年就有改变，书会
的细节工作做得越来越好了。”

河北雄县曲协主席郭祥彬介绍，
虽然滨州正月初十下雪了，但还是挡
不住当地艺人尽快赶来的热情。其
实，这几天一般都有演出邀约，但多数

艺人还是空出了档期，尽快来胡集，因
为这里政府、百姓的热情服务和鉴赏
水平让艺人们很满意。

鼓励更多曲艺人在胡集
举办收徒、拜师仪式，力推书
会“从节日走向日常”

其实，郝秀洁的话涉及到一个重
要问题——胡集书会的本质。它并非
简单表演、单纯曲艺的问题，而是一种
复杂的文化空间。对于它的传承，需
要历史地、综合地、系统地去思考。

如滨州市曲协主席边茂田就认
为，胡集书会乃是一种自发的、民俗
的、带有文化产业属性的文化现象。
它是基于 800 多年来重镇胡集在人
口、交通、经济上的优势形成的，与当
地对元宵节的格外重视有关。人们需

要在年后第一个大集上购买物资，以
筹备元宵节。如果说河南马街书会是
围绕火神庙形成的，那么胡集书会就
是依托元宵节立足的。

边茂田提到，在漫长的历史中，胡
集书会不仅是亮书卖艺，还是同行相
聚、拜师收徒的“节日”。他鼓励有更
多艺人来胡集举办收徒仪式，这引起
了在座嘉宾的共鸣。郝秀洁说，目前
自己带着不少学生，经常为孩子们的
表演机会少发愁，她希望胡集能提供
相对固定的舞台，让学生们安心学习、
表演“长篇大论”，夯实专业底子。

而滨州日报社原副总编韩克顺提
到，历史上，除了最热闹的春节书会，
平日胡集大集上也曾有艺人长期说
唱。对此，在座嘉宾都认为，应该力推
胡集书会“从节日走向日常”，实现常
态、固定演出，这也是培养观众、提升

艺人水平的根本举措之一。

小段不足以支撑演出
“大活”，培养年轻曲艺演员
说大书的能力迫在眉睫

郝秀洁提到的“长篇大论”其实就
是“大书”，如《三国演义》、《水浒传》等
整部长篇的鼓词。毋庸讳言，目前年
轻演员和娃娃演员们大多数只能表演
个“小帽”“小段”“零碎活”，缺乏说大
书“腕子活”的能力，而这就决定了他
们很难承接胡集各村从正月十二到正
月十七连续好几天的演出“大活”。

正因如此，山东大学教授王加华
说，单纯组织好正月十二这一天的热
闹展演相对好办，但将来能否持续做
好连续五天的下村演出很难。“曲艺进
校园”培养爱好者容易，但培养有功底
的演员很难。在学生苗子增多的同
时，我们伤心地看到，太多本地、近邻
的老艺人在急剧减少。

而刘德恩提供的保定经验值得我
们思考。他介绍，保定目前设有书场，
当地曲协要求保定各县区也建立书
场，为的就是让鼓书艺人有长期驻演

的舞台。这样，一般一档演员一入驻
就是三四个月，这对于他训练长篇大
书的能力大有帮助。演出最初，可能
观众很少，但根据刘德恩介绍，观众还
是喜爱传统艺术的，会有越来越多的
人进场观看。

建议打造书会标志性建
筑和书会主题文化公园

“现在有很多外地朋友来胡集，但
比较遗憾的是，这里缺乏一个特别值
得留影纪念的地方。”这是艺人们的一
个共识。

如韩克顺介绍，他曾经带着美国、
韩国客人来访，也为这事发愁过，最后
外国客人是靠着镇政府的牌子照了
相。因而，他提出，胡集需要有个标志
性建筑、景观，甚至还可以依托这个建
筑设计一个书会主题的文化公园。

此外，胡集镇策划的书会文化展
厅、摄影展、“胡集好人”评选、优秀作
品征集等衍生文化活动也受到一致好
评。刘德恩介绍，保定曲协也在力推

“保定故事家乡事”等类似活动，效果
不错。

2019年“中国•胡集灯节书会”曲艺论坛举办，艺人、专家们纷纷为胡集书会及曲艺传承建言献策——

鼓励艺人举办收徒仪式力推书会走向“常态化”
滨州日报/滨州网记者 刘清春

编者按

胡集书会胡集书会，，800800年不散场的约会年不散场的约会。。

书会摄影展引人驻足书会摄影展引人驻足。。

颁发第六届中国颁发第六届中国··胡集灯节书会擂台赛新人专场一等奖胡集灯节书会擂台赛新人专场一等奖。。

二人台二人台““呱嘴呱嘴””《《王婆拜年王婆拜年》，》，表演者是来自内蒙古的贾文强表演者是来自内蒙古的贾文强。。

名家名家
精 粹 吸精 粹 吸
引 了 人引 了 人
山 人 海山 人 海
的观众的观众。。


